
Дух севастопольцев не сломить даже в самых непростых ситуа-
циях. Несколько поколений жителей Города-Героя уже не раз дока-
зали это. На прошлой неделе после атаки на штаб Черноморского 
флота севастопольцы запустили масштабную акцию в социальных 
сетях: выкладывали видео, где они исполняют гимн Города-Героя — 
песню «Легендарный Севастополь».

Акцию поддержал губернатор 
Михаил Развожаев.

«Сегодняшний день показал, что 
Севастополь ничем не  сломить. 
Самое прекрасное здесь то, что эта 
акция — спонтанная. Её придумали 
сами жители и начали публиковать 
записи на личных страницах. Идею 
подхватили городские телеканалы, 
и сейчас, к десяти вечера, поют уже 
все, от мала до велика. И это ещё раз 
доказывает, что Севастополь — это 

всегда про единство, сплочённость 
и веру в Победу», — подчеркнул гла-
ва города.

Люди выкладывали свои видео, 
ролики с детьми, гимн города ис-
полняли целыми семьями и  да-
же творческими коллективами. 
Всего по итогам акции удалось со-
брать более 200 таких видео, при-
чём их присылали не  только жи-
тели Севастополя — гимн Города-
Героя пели в  Крыму, Мордовии, 

Астраханской области, Бердянске 
и  дру гих города х и  региона х 
страны.

В акции также приняла участие 
певица Елена Максимова — фина-
листка шоу «Голос».

«Мой родной, любимый, самый пре-
красный Город-Герой! Легендарный 
Севастополь! Всей душой с  тобой, 
верю и  знаю, что выстоим. Город 
русской славы, мужественный и не-
прек лонный, мой Севастополь! 
Мы  вместе!»  — отметила Елена 
Максимова.

Видео люди продолжают присы-
лать и сейчас. По итогам акции те-
леканал СТВ сделает общий клип — 
как один из символов стойкости, 
жизнелюбия и смелости жителей 
легендарного Севастополя.
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Более 60 % девяти-
классников поступают 
в учреж дения среднего 
профобразования

В Великом Новгороде 21 сентября прошло расширен-
ное заседание Президиума Государственного Совета 
Российской Федерации под председательством Пре-
зидента Владимира Путина. Его темой впервые стало 
развитие рынка труда. В заседании приняли участие 
члены Правительства РФ, руководители регионов, 
в том числе губернатор Севастополя Михаил Разво-
жаев, представители деловых объединений.

НИЗКАЯ БЕЗРАБОТИЦА
Пр е зи ден т  В л а д и м и р 

Путин в начале встречи от-
метил, что заседание про-
ход и т на  ф оне рекорд-
но низкой безработицы. 
По  данным Росстата, она 
в  очередной раз обнови-
ла исторический минимум 
начиная с 1991 года. В янва-
ре 2023 года показатель со-
ставлял 3,6 %, к июлю сни-
зился до 3,0 %.

«Это один из  важнейших 
индикаторов эффективности 
всей нашей экономической по-
литики, её социального из-
мерения. Вместе с тем, это 
и показатель того, что рост 
экономики может столк-
нуться с дефицитом трудо-
вых ресурсов. Ну, что значит 
«может столкнуться» — мы 
знаем, что он уже сталки-
вается, такая проблема уже 
существует, и  мы должны 
этот фактор учитывать, ре-
агировать на  долгосрочную 
перспективу», — подчеркнул 
Владимир Путин. 

Глава государства добавил, 
что Правительство реализу-
ет специальную программу, 
результатом которой уже 
стало постепенное, но  по-
следовательное снижение 
молодёжной безработицы.

«На этом направлении надо 
концентрировать дополни-
тельные усилия, потому что, 
по всем прогнозам, а они по-
зитивные, ежегодно и на про-
тяжении более чем десяти 
лет число молодых людей у нас 

будет расти. К 2030 году, на-
пример, в стране, по предва-
рительным подсчётам, будет 
8,3 млн граждан в возрасте 
20—24  лет. А  в  2035  году  — 
уже 9,7 млн, это на 2,4 млн 
больше, чем сейчас», — сооб-
щил Президент. 

По  ег о с лов а м,  меры 
по  развитию рынка труда 
должны и  дальше подкре-
плять шаги в  сфере демо-
графии. Для  этого уже ре-
ализуется программа по-
вышения квалификации 
женщин в  декретном от-
пуске, а  с 2024 года семья 

сможе т по л у чат ь по со-
бие на  ребёнка до  полуто-
ра лет, даже если мать вый-
дет на  работу. Кроме то-
го, сохранится и  пособие 
по уходу за детьми-инвали-
дами при частичной заня-
тости родителей или опеку-

нов, которые осуществляют 
уход.

Отдельно глава государ-
ства остановился на  во-
просе поддержки ветера-
нов специальной военной 
операции.

«Подчеркну: нужно делать 
всё возможное, чтобы наши 
герои — в полном смысле это 
герои, наши ребята, которые 
на передовой воюют, — чув-
ствовали, что они востребо-
ваны, могут работать, мо-
гут обеспечивать своих близ-
ких, свои семьи, создавать 
эти семьи. Там молодых лю-
дей очень много. Такое же все-
мерное содействие должны 
получать и члены семей то-
варищей, которых мы утра-
тили. Вновь прошу руково-
дителей регионов держать 
все эти вопросы на  личном 
контроле. Уважаемые кол-
леги, я это подчёркивал мно-
го раз. Я  вижу ваши усилия, 
они дают результат, и прошу 
такую же планку держать», — 
отметил Владимир Путин.

СРЕДНЕЕ 
ПРОФОБРАЗОВАНИЕ

Губернатор Севастополя 
на  заседании выст у пил 

с докладом, посвящённым 
развитию среднего профес-
сионального образования. 
Предложения были выра-
ботаны накануне рабочей 
группой, которую Михаил 
Развожаев возглавил как 
председатель комиссии 
Госсовета по направлению 
«Образование».

«Система среднего про-
фессионального образования 
должна работать не  толь-
ко на регион, где она внедре-
на. Такой подход позволит 
обеспечить кадрами пред-
приятия в  разных частях 

страны, и сегодня мы долж-
ны управлять потоками вы-
пускников и целевым заказом 
на обучение», — отметил гла-
ва региона.

Как подчеркнул министр 
просвещения РФ Сергей 
Кравцов, вся система сред-
него профессионального 

образования сейчас пере-
живает содержательную 
перезагрузку.

За три года:
• актуализировали более 

400 стандартов;
• утвердили около 150 но-

вых стандартов;
• обновили программы 

обучения, чтобы у сту-
дентов было больше 
практики;

• внедрили обязатель-
ное изучение основ ин-
формационных техно-
логий, бережливого про-
изводства, финансовой 
грамотности;

• пересмотрели струк-
туру контрольных 
цифр приёма: прио-
ритет — у профессий 
и специальностей, не-
обходимых в отраслях 
промышленности;

• ввели при проведении 
государственной ито-
говой аттестации де-
монстрационный эк-
замен — когда студен-
ты выполняют не только 
теоретические, но и пра-
ктические задания.

«Пока внедрение демон-
страционных практических 
экзаменов — право и полно-
мочия колледжей. Считаем 
важным закрепить проведе-
ние итоговой аттестации 
в  форме демонстрационно-
го экзамена законодатель-
но, наделив регионы пол-
номочиями его проведения 
по  единым правилам, уста-
новленным на  федеральном 
уровне, а  также признать 
данный экзамен в системе не-
зависимой оценки квалифика-
ции», — предложил Сергей 
Кравцов.

Н а   с ъ е з д е  п а р т и и 
«Единая Россия» Президент 
В ла д и м и р Пу т и н пор у-
ч а л р е а л и з ов ат ь  ф е де-
ральный проект «Профес-
сионалитет». Сегодня это 
флагман развития систе-
мы СПО. Участники проек-
та — колледжи и предприя-
тия — в тесном взаимодей-
ствии готовят специалистов 
под конкретные задачи.

«Наверное,  это са мый 
успешный опыт за последнее 

Фото Ильи Питалёва, МИА «Россия сегодня»
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В перспективе 
до 2030 года спрос 
на рабочую силу будет 
расти, потребность  
экономики составит 
73,6 млн человек

Доля технических 
специаль ностей в общем 
приёме в колледжах 
и техникумах увеличи-
лась до 56 %

время, когда мы видим ре-
ально, что работодатели 
вкладывают в систему СПО, 
в  оборудование, в  дополни-
тельную квалификацию педа-
гогов и получают налоговые 
преференции. Получаются 
такие, по сути, производст-
венно-учебные кластеры», — 
прокомментировал губер-
натор Севастополя Михаил 
Развожаев.

Сегодня проект охваты-
вает более 350  колледжей 
по 24 отраслям в 68 регио-
нах. В планах — увеличить 
охват до  1 000  колледжей 
из всех субъектов РФ.

Также Михаил Развожаев 
подн ял вопрос об  усло-
виях проживания студен-
тов техникумов и  коллед-
жей в общежитиях:

«Тут важно отметить, что 
мы не  сможем  — и  по  фи-
нансовым причинам  — сра-
зу во всех колледжах страны 
делать и ремонтировать об-
щежития, да, наверное, это 
и не надо, потому что в рам-
ках «Профессионалитета» 
как раз определяются при-
оритетные направления. 
Там  сами предпринимате-
ли, производственные объе-
динения, которые участву-
ют в «Профессионалитете», 
готовы в  это вкладывать, 
но, возможно, при какой-
то  доле софинансирования 
государства».

РАБОТА В ВУЗАХ
Пр е зи ден т  В л а д и м и р 

Путин отметил, что в рам-
к а х ра зви т и я с ре д него 
и  высшего профобразова-
ния следует шире использо-
вать новые подходы, пред-
усматривающие получение 
сразу нескольких квалифи-
каций и даже смену специ-
альностей и  направлений 
подготовки в ходе учёбы.

Глава государства так-
же сообщил, что ежегод-
но в  России будет форми-
роваться пятилетний про-
гноз потребностей в кадрах 
на  уровне всей экономи-
ки. Он будет составляться 

в  разрезе конкретных ре-
гионов, отраслей и профес-
сий с учётом национальных 
проектов, инфраструктур-
ных программ, перспектив 
развития городов, инвести-
ционных планов госкорпо-
раций и частных компаний. 
Это  должна быть совмест-
ная задача Правительства, 
регионов и бизнеса.

«Первый такой прогноз дол-
жен быть подготовлен уже 
в  следующем году, и  имен-
но на его основе будем теперь 
рассчитывать параметры 
подготовки кадров со средним 
и высшим профобразованием. 
Такое планирование нужно 
начать уже с 2025/2026 учеб-
ного года. При  этом обяза-
тельно учитывать и резуль-
таты национальных рей-
тингов образовательных 
организаций, прежде всего 
с точки зрения трудоустрой-
ства их выпускников», — под-
черкнул Владимир Путин.

Первый рейтинг учебных 
заведений с точки зрения 
трудоустройства выпуск-
ников будет представлен 
до конца этого года, сообщил 
министр труда и социального 
развития РФ Антон Котяков.

«В основе рейтинга — дан-
ные мониторинга трудо-
устройства, который мы уже 
ведём на  портале «Работа 
России». Он  основан на  ре-
троспективном анализе дан-
ных за  последние три го-
да. Данные этого рейтинга 
предлагается учитывать при 
распределении контрольных 
цифр приёма за счёт средств 
бюджетов всех уровней»,  — 
пояснил руководитель про-
фильного министерства.

Производственная прак-
тика  — ещё один важный 
аспект взаимодействия об-
разования и  экономики. 
Формальное прохождение 
этой процедуры студентами 
не даёт им представления 
о выбранной профессии.

«Необходимо повысить до-
ступность реальной практи-
ческой работы для обучаю-
щихся. Сервис «Стажировки 
и   практики» на  порта-
ле «Работа России» прошёл 

апробацию, и  с  1  сентября 
первые учебные заведения уже 
работают с общероссийской 
базой практик. Предлагаем 
в течение 2024 года поэтапно 
подключать образователь-
ные организации с  учётом 
особенностей разных учебных 
треков и настройки сервиса 
к данному сервису, а с 1 января 
2025 года предлагаем сделать 
оформление практики че-
рез портал «Работа России» 
обязательным для образова-
тельных организаций», — от-
метил Антон Котяков.

Губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев озвучил 
пред ложение пред усмо-
треть для студентов вузов 
возможность совмещения 
очного обучения с реальной 
производственной деятель-
ностью — начиная с третье-
го курса.

«Мы эту практику частич-
но использовали во время ко-
вида, когда студенты-медики 
приходили работать в боль-
ницы и, соответственно, за-
крывали эту потребность», — 
сообщил глава региона.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ 
В ШКОЛАХ

Начинать работу по  по-
пуляризации рабочих про-
фессий и  профориента-
ции в любом случае следу-
ет со  школы, подчеркнул 
на  заседании Президиума 
Госсовета Михаил Разво-
жаев:

«У  нас с  1  сентября нако-
нец-то на  постоянной ос-
нове в  школах появились 
у рок и  про фориентации . 
Причём это не  просто уро-
ки проф ориентации  — это 

уроки, которые предполага-
ют экскурсии на  предприя-
тия, в различные бизнес-ком-
пании. Особенно ребятам ин-
тересно, — понятно, говорю 
про Севастополь, — всё, что 
связано со сферой туризма».

Также он озвучил иници-
ативу о возрождении в шко-
лах учебно-производствен-
ных комбинатов.

«Здесь нам даже не понадо-
бятся какие-то дополнитель-
ные инфраструктурные ин-
вестиции, потому что у нас 
есть та  же самая система 
СПО, базой которой можно 
воспользоваться, у нас есть 
новые современные школы, где 
мастерские построены та-
ким образом, что там впол-
не можно получать профес-
сию девочкам и  мальчикам. 
Есть также предприятия, 
которые сами готовы учить 
школьников и которые гото-
вы, особенно в сельской мест-
ности сельскохозяйственные 
предприятия, 10—11-м клас-
сам предоставлять учебно-
производственную базу и да-
вать профессию», — пояснил 
губернатор Севастополя.

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Владимир Путин в  ходе 

заседания напомнил о важ-
ной системной задаче  — 
в горизонте текущего деся-
тилетия перейти к  эконо-
мике высоких заработных 
плат. По итогам июля рост 
составил 10,5 % в реальном 
выражении.

«Это хорошо, конечно, нуж-
но поддержать такую тен-
денцию, сделать её устойчи-
вой, а для этого государство 
должно помочь людям всех 

возрастов стать более про-
фессиональными, квалифици-
рованными, а значит, и кон-
курентными на рынке труда. 
Речь о  том, чтобы создать 
для граждан реальные воз-
можности пополнять свой 
багаж знаний, постепенно об-
новлять свои умения и навы-
ки, компетенции»,  — отме-
тил Президент.

По  нацпроект у «Демо-
графия» ведётся работа 
по профессиональному обу-
чению и дополнительному 
профессиональному обра-
зованию отдельных кате-
горий граждан, модерни-
зации службы занятости. 
Кроме того, в  рамках нац-
проекта в  этом году впер-
вые прошла Всероссийская 
я р м а р к а  т р у д о у с т р о й -
ства. В  ней приняли учас-
тие более 800  тысяч чело-
век, более 100 тысяч были 
трудоустроены.

Среди дру ги х ва ж ней-
ших факторов формирова-
ния экономики и  повыше-
ния уровня заработной пла-
ты Владимир Путин назвал 
рост производительности 
труда, наращивание инвес-
тиционной активности оте-
чественного бизнеса, опти-
мизацию производствен-
ных процессов, повышение 
автоматизации производ-
ства за счёт применения бо-
лее современного оборудо-
вания и внедрения роботов.

В  завершение заседания 
Президент Владимир Путин 
отметил, что кадры — один 
из ключевых элементов раз-
вития страны, и  их подго-
товке нужно уделять при-
стальное внимание.
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Федеральный этап Всероссийской  
ярмарки трудоустройства в СевастополеМастерская в Севастопольском многопрофильном колледже имени А. В. Геловани
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— Игорь, расскажите о себе.
— До  начала спецопера-

ции я, как и многие мои бра-
тья по оружию, жил и рабо-
тал в Городе-Герое. Учился 
в  Севастопольском выс-
шем военно-морском инже-
нерном училище, срочную 
службу служил в Балаклаве. 
С 2001 по 2017 годы работал 
в Свято-Владимирском со-
боре в Херсонесе, помогал 
священнослужителям.
— Как Вы приняли решение 

стать добровольцем и встать 
плечом к плечу с защитника
ми Родины?
— Мой дед в Великую Оте-

че ствен ную войну  до 1943 го-
да служил во фрон товой раз-
ведке, а после — в главном 
управ ле нии контр разведки 
«Смерш». В 1945 году он по-
лучил назначение в  город 
Львов, где до 1953 года был 
руководителем истреби-
тельного батальона, изгонял 
бандеровцев. История моей 
семьи показывает, что дело, 
которое начал мой дед, обя-
зан закончить я. Это дело че-
сти и дань памяти подвигам 
предков.
— На  передовой Вы были 

два раза. Расскажите о Вашем 
боевом опыте.
— Первый контракт я  за-

к лючил в  июле 2022  го-
да. Прибыл на  передовую 

в   с о с т а в е  с п е ц о т р я д а 
«Барс». Меня назначили 
пулемётчиком.

Два месяца службы мы 
на ход и л ис ь на  пер е до-
вой, вели бои против раз-
ведывательно-диверсион-
ных подразделений. Второй 
контракт заключил в  ок-
тябре и  был снайпером. 
Выполняли задачи в  ЛНР, 
под Соледаром. Сейчас со-
бираю документы и полон 
решимости вернуться к то-
варищам в третий раз.
— За участие в  спецопера

ции Вы удостоены высокой 
государственной награды  — 
медали ордена «За  заслуги 
перед Отечеством» II степени.
— Да, эту награду я полу-

чил за первый свой контракт. 
Её я получил за уничтоже-
ние диверсионной группы 
противника. Что я почувст-
вовал во время торжествен-
ной церемонии вручения? 

Радость и гордость, навер-
ное, и за себя, и за бойцов, 
которых награждали вместе 
со мной.
— Что  бы Вы сказали тем, 

кто сейчас принимает реше

ние зак лючить контрак т 
и присоединиться к своим?
— Вы принимаете ответ-

ственное решение. Это нуж-
но сделать, потому что, если 
врага не остановить, он при-
дёт на нашу землю и в наш 
дом. Вы же помните радость 
2014  года, в  день присое-
динения Крыма к  России? 
Мы  должны сохранить её 
и  приумножить для буду-
щих поколений.

Ольга Пушина

Ежедневно в торжественной обстановке и на передовой 
государственные награды получают те, кто проявляет 
лучшие мужские качества: храбрость, отвагу и муже-
ство. Герои из разных регионов нашей страны надёж-
ным щитом стоят на защите интересов Родины. Среди 
них — военнослужащий Игорь с позывным «Хоттабыч».

ВОЗДУШНАЯ
ТРЕВОГА!

Для оповещения жителей Севастополя о воздуш-
ной тревоге задействованы основные городские 
каналы связи: сирены и громкоговорители, соци-
альные сети, теле- и радиовещание.

Губернатор Михаил Разво-
жаев особо подчеркнул: с мо-
мента поступления сигнала 
тревоги у жителей города есть 
от 30 до 50 минут, чтобы при-
нять меры для обеспечения 
личной безопасности — пере-
браться в укрытия или остать-
ся дома, следуя инструкции.

КАНАЛЫ ТРАНСЛЯЦИИ 
СИГНАЛА О ВОЗДУШНОЙ 
ТРЕВОГЕ:

• телеграм-канал губерна-
тора Севастополя  
Михаила Развожаева: 
t.me/razvozhaev;

• телеканалы «СТВ», 
«Севастополь-24», «Вести 
Севастополь», «Первый 
Севастопольский», 
«Независимое телеви-
дение Севастополя», 
«Легендарный24», ка-
бельное телевещание 
«СевСтар»;

• радиостанции 
«Севастополь ФМ» на ча-
стоте 102,0 FM и «Вести 

FM Севастополь» на ча-
стоте 90,8 FM;

• городские сирены 
и громкоговорители;

• мобильные комплексы 
оповещения.

Услышали по  телевизо-
ру или радио сигнал воз-
душной тревоги? Сохраняй-
те спокойствие и  следуйте 
рекомендациям.

МНОГОКВАРТИРНЫЙ 
ДОМ

Если вы не  знаете о  ме-
сте нахождения ближайшего 
укрытия:

• плотно закройте окна;
• перекройте газ, воду, от-

ключите электричество;
• укройтесь в комнате с не-

сущими стенами, сев 
на пол у несущей стены 
на значительном удале-
нии от окна.

Если вы знаете о  месте 
нахож дения ближайшего 
укрытия:

• плотно закройте окна;
• перекройте газ, воду, от-

ключите электричество;
• возьмите вещи первой 

необходимости (доку-
менты, мобильный теле-
фон, деньги, банковские 
карты);

• предупредите соседей: 
вдруг они не услышали 
сигнал;

• окажите помощь боль-
ным, детям, инвалидам, 
престарелым;

• следуя в укрытие, не ис-
пользуйте лифт.

ЧАСТНЫЙ ДОМ:
• плотно закройте окна;
• перекройте газ, воду, от-

ключите электричество;
• используйте для укрытия 

подвал или погреб.

АВТОМОБИЛЬ / 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ТРАНСПОРТ:

• остановите автомобиль 
(потребуйте от водителя 
общественного транспор-
та остановиться);

• покиньте транспорт и ис-
пользуйте для укры-
тия цокольные этажи 

ближайших зданий или 
сооружения двойного на-
значения (подземные пе-
реходы, тоннели, другие 
искусственные укрытия).

УЛИЦА:
используйте для укрытия 

цокольные этажи ближайших 
зданий или сооружения двой-
ного назначения (подземные 
переходы, тоннели, другие 
искусственные укрытия).

НЕ ПОДХОДЯТ  
ДЛЯ УКРЫТИЯ:

• места под автомобилями 
и автобусами;

• места под стенами мно-
гоквартирных домов, 
офисов и магазинов: 
от взрывной волны свер-
ху будет падать много 
стекла. Безопасное рас-
стояние от таких строе-
ний — 30—50 метров.

При отмене воздушной тре-
воги вы услышите специаль-
ный сигнал «Отмена воздуш-
ной тревоги».

810-Я ГЕРОИЧЕСКАЯ 
БРИГАДА
Меньше чем через 
20 дней исполнится 
85 лет со дня учре-
ждения медали 
«За отвагу». Это госу-
дарственная награда, 
которая вручается 
за мужество и отвагу, 
проявленные в боях 
и при выполнении спе-
циальных заданий.

По информации Министер-
ства обороны, заместитель 
командующего Черномор-
ским флотом контр-адми-
рал Ильдар Ахмеров вручил 
ордена Мужества и медали 
«За  отвагу» военнослужа-
щим 810-й бригады морской 
пехоты Черноморского фло-
та, проявившим мужество 
и героизм в ходе срыва атак 
подразделений ВСУ.

Благодаря профессио-
нализму российских во-
еннос лу жащих попытки 
украинского командования 
по прорыву обороны на За-
порожском направлении 
успеха не имеют.

ОТБОЙ
ВОЗДУШНОЙ

ТРЕВОГИ!

4 В центре внимания



Женщины могут сдавать 
кровь 4 раза в год, муж-
чины — 5 раз

При себе необходимо 
иметь оригинал паспорта 
и СНИЛС

Эти герои безвозмездно помогают совершенно незна-
комым людям, их решительность в буквальном смы-
сле спасает жизни. С каждым годом желающих сдать 
кровь и спасти чью-то жизнь становится всё больше. 
Врачи отмечают: один донор помогает минимум троим 
пациентам.

В Севастополе с каждым 
годом увеличивается чи-
сло почётных доноров  — 
тех, кто безвозмездно сдал 
кровь 40 и более раз. Сейчас 
их около 2 000.

«В  донорской базе у  нас 
поряд  ка  16  000   че ловек 
по  Севастополю, донором 
можно стать только с 18 лет, 
при этом вес обязательно 
должен быть не менее 50 ки-
лограммов. Тем, кто хочет 
сдать кровь, нужно обращать 
внимание на  уровень гемо-
глобина — женщинам не ме-
нее 120, мужчинам — не ме-
нее 130  граммов на  литр, 
это вы ясн яетс я во  вре-
мя преддонационного ана-
лиза. Сотрудники Центра 
крови проводят беседу пе-
ред  донацией и   вы ясн я-
ют и  уточняют все нюан-
сы — донору нужно рассказы-
вать абсолютно всё о своём 
здоровье. В  группе Центра 
к р о в и  в о   « ВКо н та к т е » 
и на сайтах sevcentrkrovi.ru 
и  yadonor.ru всё написано: 
с чем можно приходить, с чем 
нельзя, какие есть абсолют-
ные противопоказания (ни-
когда нельзя сдавать кровь), 
какие есть относительные 
противопоказания (допустим, 
сейчас нельзя, а через какое-
то время можно) — там это 
всё очень подробно написа-
но»,  — отмечает замести-
тель главного врача по ме-
дицинской части и органи-
зационно-методической 
работе Центра крови Вадим 
Антилогов.

Врачи не  рекомендуют 
сдавать кровь после бес-
сонной ночи, перед экза-
менами, соревнованиями, 

сдачей проекта, а  после 
прививок можно сдавать 
кровь не  ранее, чем через 
10 дней. В день сдачи не за-
нимайтесь значительными 
физическими нагрузками, 
воздержитесь от употребле-
ния алкоголя и  в  течение 
двух дней после сдачи ста-
райтесь качественно и  ре-
гулярно питаться, употре-
бляйте повышенное коли-
чество жидкости.

Накануне и  в  день сда-
чи крови запрещено упо-
треблять жирную, жареную, 
острую и  копчёную пищу, 
колбасные изделия, а также 
мясные, рыбные и  молоч-
ные продукты, яйца и масло, 

в  том числе растительное, 
шоколад, орехи и  фини-
ки, авокадо, свеклу, бана-
ны. Натощак сдавать кровь 
не нужно! За 48 часов до ви-
зита в учреждение службы 
крови нельзя употреблять 

алкоголь, а за 72 часа — при-
нимать лекарства, содержа-
щие аспирин и анальгетики. 
Также за час до процедуры 
донации следует воздер-
жаться от курения.

Особенно важно следо-
вать этим простым прави-
лам при сдаче клеток кро-
ви или плазмы. Нарушение 
правил подготовки к дона-
ции может повлиять на ка-
чество компонентов кро-
ви и  невозмож ность их 
клинического использова-
ния. Что касается самочув-
ствия во время кроводачи, 
то  у  некоторых людей на-
блюдается лёгкое голово-
кружение. Недомогание мо-
жет быть незначительным 

пон и жен ием д а в лен и я. 
Однако обычно организм 
здорового человека с этим 
легко справляется. Медики 
установили, что лучше всего 
на  кровопотерю организм 
реагирует именно в утрен-
ние часы. И  чем раньше 
происходит донация, тем 
легче переносится эта про-
цедура. После 12:00 сдавать 
кровь рекомендуется только 
постоянным донорам.

СТАНЬТЕ ДОНОРОМ КОСТНОГО МОЗГА
Маленькая пробирка мо-

жет подарить шанс на спа-
сение пациентам, больным 
онкогематологическими за-
болеваниями — помочь мо-
жет только донор костно-
го мозга. Важен каждый. 
Костный мозг — это фабри-
ка крови. Внутри крупных 
костей находятся стволо-
вые клетки, которые каждое 
мгновение меняются и ста-
новятся остальными клет-
ками крови.

«Регистр сейчас очень ма-
ленький, при всём многообра-
зии нашей страны на  сего-
дняшний день в регистре при-
мерно 105 000 потенциальных 
доноров. Регистр требует 
пополнения, его очень важ-
но развивать: вероятность 

найти генетического близне-
ца для донорства — 1:10 000. 
Чем больше людей в регистре, 
тем лучше»,  — делится ко-
ординатор благотворитель-
ного фонда «Клуб добряков» 
Анна Замяткина.

Чтобы с тат ь потен ц и-
альным донором костного 
мозга, нужно сдать четыре 
миллилитра крови и запол-
нить анкету. Если стволо-
вые клетки потенциально-
го донора подойдут паци-
енту, то с донором свяжутся 
и проведут повторное, рас-
ширенное высокоточное 
типирование.

« Г о с у д а р с т в о  с т о и т 
на  страже защиты здоро-
вья доноров — специалисты 
в первую очередь проверяют, 

не навредит ли донация, про-
водят тщательное обследо-
вание. Вокруг костного моз-
га ходит много мифов — на-
звание вызывает опасения, 
но  костный мозг находит-
ся не в голове, не в спинном 

мозге  — он находится в  ко-
стях, и основное его скопле-
ние в тазовых костях. Есть 
два способа взятия кост-
ного мозга: первый  — взя-
тие проколом из  тазовой 
кости второй  — из  вены. 

При взятии из вены донора 
готовят за четыре дня, ста-
вят специальный препарат, 
который помогает стволо-
вым клеткам выйти в кровь. 
На сегодняшний момент это 
основной вид взятия, но спо-
соб выбирает сам донор», — 
отмечает Анна Замяткина.

Напомним, 20  апрел я 
1832  года молодой петер-

бургский акушер Андрей 
Мартынович Вольф впервые 
успешно провёл перелива-
ние крови роженице с аку-
шерским кровотечением. 
Жизнь женщины была спа-
сена благодаря грамотной 
работе врача и  донорской 
крови её мужа.

Татьяна Плясунова

В день сдачи крови 
и её компонентов, 
в день связанного 
с этим медицин-
ского осмотра работ-
ник освобождается 
от работы, и после 
каждого дня сдачи 
крови и её компо-
нентов работнику 
предоставляется 
дополнительный день 
отдыха. День отдыха 
по желанию может 
быть присоединён 
к ежегодному оплачи-
ваемому отпуску или 
использован в другое 
время в течение года 
после дня сдачи крови 
и её компонентов.
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30 сентября 2022 года — исторический день для жите-
лей четырёх новых регионов России и всей страны. 
В этот день в Кремле Президент Владимир Путин 
подписал с главами Донецкой и Луганской народ-
ных республик, Запорожской и Херсонской областей 
договоры о включении новых территорий в состав 
РФ. Общие ценности, историческое прошлое, культура 
и планы на будущее — с прошлого года, по сей день 
и навсегда.

В  2023  году эта дата ста-
ла официально памятной — 
Госдума приняла закон, ко-
торым 30  сентября объяв-
лено Днём воссоединения 
Лу га нс кой и  Донец кой 
н а р о д н ы х  р е с п у б л и к , 

Запорожской и Херсонской 
областей с Россией.

О том, как проходили ре-
ферендумы на  новых тер-
риториях и что ему предше-
ствовало, читайте в нашем 
материале.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ВЫБОР
Референд у мы на  этих 

территориях состоялись 
с 23 по 27 сентября 2022 го-
да. В  ЛНР за  присоеди-
нение к  России высказа-
лись 98,42 % проголосо-
вавших, в  ДНР  — 99,21 %, 
в  Запорожской области  — 
93,11 %, в  Херсонской об-
ласти  — 87,05 %. За  ходом 

референдумов следили за-
р у б е ж н ы е  н а б л ю д а т е -
ли из стран Европы, Азии, 
Африки и  Америки, кото-
рые отметили прозрачность 
процесса народного воле-
изъявления, полностью со-
ответствующего принци-
пам и декларациям ООН.

Старту голосования пред-
шествовало другое, не  ме-
нее значимое историче-
ское событие  — нача ло 
специальной военной опе-
рации. Решение, озвученное 
Верховным главнокоманду-
ющим, — это решение суве-
ренной страны, основанное 
на  праве отстаивать свою 
безопасность.

« Н а м  с   в а м и  п р о с т о 
не  оставили ни  одной дру-
гой возможности защитить 
Россию, наших людей, кроме 
той, которую мы вынужде-
ны будем использовать сего-
дня. Обстоятельства тре-
буют от  нас решитель-
ных и  незамедлительных 
действий. Народные респу-
блики Донбасса обратились 
к  России с  просьбой о  помо-
щи. В  связи с  этим в  соот-
ветствии со  статьёй 51  ча-
сти 7 Устава ООН, с  санк-
ции Совета Федерации России 
и  во  исполнение ратифи-
цированных Федеральным 
Собранием 22  февраля се-
го года договоров о  дружбе 
и взаимопомощи с Донецкой 
Народной Республикой и Лу-
ган ской Народ ной Респуб-
ликой, мною принято реше-
ние о  проведении специаль-
ной военной операции. Её 
цель  — защита людей, ко-
торые на протяжении вось-
ми лет подвергаются издева-
тельствам, геноциду со сто-
роны киевского режима. И для 

этого мы будем стремить-
ся к демилитаризации и дена-
цификации Украины, а  так-
же преданию суду тех, кто 
совершил многочисленные, 
кровавые преступления про-
тив мирных жителей, в том 
числе и  граждан Российской 
Федерации», — отметил глава 
государства.

Всецело поддерживают 
Президента жители новых 
регионов.

«Украинский режим пред-
принимал всяческие попыт-
ки отменить Россию в наших 
сердцах, стереть из памяти 
День Победы, подвиг наших 
дедов и прадедов, отменить 
родной язык. Не получится! 
Мы, жители Донбасса, сдела-
ли выбор сердцем — с Россией 
навсегда»,  — рассказал жи-
тель Донецка Александр.

«Мы  — народ единой вели-
кой страны. Нас не запугать, 

и Россию для нас не отменить. 
Мы очень долго ждали рефе-
рендума и  этого священно-
го права быть услышанными. 
Победа всегда на стороне тех, 
кто говорит правду — побе-
да за Россией!» — поделился 
житель Запорожской обла-
сти Владимир.

ПОДДЕРЖКА  
ГОРОДА-ГЕРОЯ

У Севастополя с Запорож-
ской областью — особые от-
ношения. Здесь референдум 
приветствовали особенно 
горячо.

«Мы помогаем Мелито-
полю наладить мирную жизнь, 
чтобы люди могли выразить 
свою волю. В результатах ре-
ферендума не  сомневаюсь! 
Когда на  одной чаше весов 
мирная жизнь, возможность 
говорить на  русском языке, 
развитие и будущее вместе 
с Россией, а на другой — укро-
рейх с  запугиваниями, убий-
ствами женщин и детей, ре-
гулярными террористиче-
скими актами — выбор людей 
очевиден»,  — отметил тог-
да губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев.

Год назад с  самого утра 
у  всех участков были оче-
реди. Люди терпеливо жда-
ли возможности высказать 
свою волю.

Как подчеркнул и. о. пред-
седателя Общественной 
п а л а т ы  С е в а с т о п о л я 
А лександр Трошев, ито-
ги референдума очевидны 
и абсолютно легитимны:

«Нас стало на  7  млн боль-
ше. Восемь лет жители 
Донецка и  Луганска ждали 
этого дня, восемь лет жите-
ли Херсонской, Запорожской 
областей надеялись на  то, 
что у них будет право гово-
рить на  родном языке, изу-
чать свою историю, помнить 
и чтить своих героев».

«Мы были с Россией и хо-
тим быть вместе с  ней 
д а л ьше »,  «Хо т и м ,  ч т о -
бы был мир и не было гра-
ницы», «Мы ждали этого 
с тех пор, как начались пер-
вые майданы», — говорили 
те, кто пришёл на участки 
в Севастополе.

«Хочу, чтобы и мой родной 
город — Запорожье — вернул-
ся к нам. Это для нас общая 
радость», — говорит Никита 
Луговской, который пере-
ехал в Крым из Запорожья 
ещё в 2014 году.

«За выбором мил-
лионов жителей 
в Донецкой и Луган-
ской народных респу-
бликах, в Запорож-
ской и Херсонской 
областях — наша 
общая судьба и тыся-
челетняя история. 
Мы будем защищать 
нашу землю всеми 
имеющимися у нас 
силами и средствами 
и сделаем всё, чтобы 
обеспечить безопас-
ную жизнь наших 
людей. В этом вели-
кая освободитель-
ная миссия нашего 
народа», —  
Владимир Путин

Сергей Лавров,
министр иностранных  
дел РФ:

«Жители освобождённых 
от гнёта неонацистского ки-
евского режима территорий 
Запорожской и  Херсонской 
областей самостоятельно 
определили свою судьбу  — 
быть вместе с Россией. ДНР, 
ЛНР, Запорожская и  Хер-
сонская области обрати-
лись к  руководству России 
с предложением о принятии 
их в состав нашего государ-
ства. Эти обращения основы-
вались на  свободном воле-
изъявлении народов в  ходе 
состоявшихся референдумов. 
Мы  с  уважением относим-
ся к их результатам, которые 
соответствуют международ-
ному праву, включая закреп-

лённый в качестве цели ООН 
в её Уставе принцип суверен-
ного равенства государств, 
равноправия и права народов 
на самоопределение».

андрей Турчак,
секретарь Генсовета 
партии «Единая Россия»:

«Люди сами шли на участки, 
делали свой выбор. Я, мно-
гие наши коллеги и  между-
народные наблюдатели были 
на участках, видели всё сво-
ими глазами. Итоги всем оче-
видны, их легитимность не вы-
зывает сомнений. Миллионы 
жителей Донбасса и освобо-
ждённых территорий сделали 
свой выбор. Мы не на чужой, 
а на  своей земле. Мы сдер-
жали своё слово, не бросили 
своих. Россия здесь навсегда».

Фото пресс-службы партии «Единая Россия»Фото пресс-службы МИД РФ

Фото пресс-службы Президента
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Праздник спорта
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ОНЛАЙН-ОЛИМПИАДА 
«БЕЗОПАСНЫЕ ДОРОГИ»
С 19 сентября по 15 октября проходит Всероссийская 
онлайн-олимпиада «Безопасные дороги». Ставшее 
уже ежегодным онлайн-состязание проверяет и повы-
шает дорожную грамотность учеников 1—9-х классов. 

Организаторами олимпи-
ады выступают Минтранс 
России, Главное управление 
по  обеспечению безопасно-
сти дорожного движения МВД 
России, АНО «Национальные 
приоритеты» при поддержке 
Министерства просвещения 
РФ и  национального проек-
та «Безопасные качественные 
дороги». 

Принять участие в олимпиа-
де «Безопасные дороги» уче-
ники 1—9-х классов, их родите-
ли и учителя могут по ссылке: 
dorogi.uchi.ru.

Онлайн-соревнова-
ние поможет школьни-
кам оценить свою до-
рожную грамотность 
и  разобраться, как 
правильно и  безопас-
но действовать при пе-

реходе по пешеходному 
переходу, как вести себя 

в автомобиле в качестве пас-
сажира, а также как безопасно 
управлять самокатом и вело-
сипедом. Ситуации адапти-
рованы под городскую среду: 
ребята проверят знание без-
опасного поведения на слож-
ных перекрёстках, во дворах 
и парках. 

Для участия нужно зареги-
стрироваться на онлайн-плат-
форме Учи.ру  и  из  личного 
кабинета перейти на страни-
цу олимпиады. В конце олим-
пиады всех участников ждут 
награды: дипломы, грамоты, 
сертификаты — в зависимости 
от результатов, а учителей — 
благодарственные письма.

В 2022 году в онлайн-олим-
пиаде по  дорожной без-
опасности приняли учас-
тие 14 260  севастопольских 
школьников.

Посмотреть, какие дороги 
ремонтируются в нашем горо-
де, а ремонт каких запланиро-
ван, можно на интерактивной 
карте bkdrf.ru/map/sevastopol. 
Она наглядно демонстрирует 
ход работ и промежуточные 
итоги реализации нацпроекта 
«Безопасные качественные 
дороги».

«Пока укронацисты идут 
по  пути разрушения своей 
страны и  предпринимают 
попытки запугать севасто-
польцев, мы продолжаем ра-
ботать и делать наш Город-
Герой комфортнее и удобнее 
для жизни. С начала года мы 
отремонтировали 143 дороги. 
Слаженная работа с подряд-
чиками позволила сдать ряд 
объектов досрочно. Благодаря 
этому в  рамках националь-
ного проекта «Безопасные 
качественные дороги» горо-
ду выделили дополнительное 
федеральное финансирова-
ние — 600 млн руб лей. На эти 
средства мы уже начали ра-
боты на объектах, к  кото-
рым планировали приступать 
в следующем году», — отме-
тил губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев.

Улица Восставших

Суммарно до конца года 
планируется завершить 
ремонт 216 дорог,  
в том числе 5 мостовых  
сооружений

Новый асфальт и разметка, бордюры, ремонт тро-
туаров, укрепление обочин — всё это делает дороги 
Севастополя более комфортными и безопасными.

Прямо сейчас завершают-
ся строительно-монтажные 
работы на  Госпитальном 
спуске, готовность состав-
ляет более 70 %.

Много ремонтов в  сель-
ской местности, где помимо 

обновления дорог монтиру-
ют новые остановочные па-
вильоны и в целом меняют 
дорожную инфраструкту-
ру. Большая часть работ уже 
проведена в  Штурмовом, 
Хмельницком и Андреевке, 
та к же дор ож н и к и п р о -
должают ремонт в сёлах 
Дальнее и Камышлы. На не-
которых объектах асфальт 
был полностью разрушен, 
и  задача специалистов се-
годня — сделать для людей 
комфортные и  безо-
пасные дороги.

В рамках нацпроек-
та «Безопасные ка-
чественные дороги»  
не д а вно о т р емон-
т и р о в а л и  д о р о г у  
по  улице Вак у лен-
чука. Протяжённость 
участ ка — 640 метров. 

«Привели дорогу к  норма-
тивному состоянию, устра-
нили неровности и  дефек-
ты покрытия в виде просадок 
и ям. На объекте подрядчик 
выполнил фрезерование ста-
рого покрытия, заменил бор-
товой камень, выполнил ре-
монт остановочных пло-
щадок, тротуара, устроил 
новое асфальтобетонное по-
крытие, нанёс разметку. 
Также планируем установить 
в четвёртом квартале пеше-
ходное ограждение в рамках 
работ по содержанию», — со-
общил заместитель дирек-
тора дирекции по развитию 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Александр 
Ширяев.

Также по нацпроекту не-
давно завершён ремонт  
 а в т о м о б и л ь н о й  д о р о -
ги по  улице Вос ставших. 
Как  отметил А лександр 

Ширя ев, ремонт был необ-
ходим из-за  дефектов по-
крытия, которые доставля-
ли дискомфорт водителям 
и  пешеходам. Работы под-
рядчик завершил досроч-
но, и  сейчас готовятся до-
кументы ко  вводу объек-
та в  эксплуатацию. Здесь 
подрядчик выполнил фре-
зерование старого покры-
тия, ликвидацию просадок, 
устройство основания, вы-
равнивающего и  верхнего 
слоя асфальтобетонного по-

крытия, устройство 
бортовых камней, ре-
монт тротуаров. 

Д о р о г у  п о   у л и -
ц е  А л л ы  О н о ш к о 
н а   С е в е р н о й  с т о -
р оне Сев ас т опо л я 
та к же р емон т и р у-
ю т  п о   н а ц п р о е к-
т у. Протяжённость 

р емон т и р уемог о у час т-
ка  — 620  метров. К  рабо-
там приступили в сентябре 
этого года, срок заверше-
ния по контракту — ноябрь. 
Улица названа в честь Аллы 
Ивановны Оношко. Во вре-
мя Великой Отечественной 
войны она добровольно уш-
ла на фронт и стала развед-
чицей-парашютисткой од-
ной из частей Приморской 
армии. Много раз она десан-
тировалась в тыл  фашистов 
и  по  радио сообщала цен-

ные разведданные. Погибла 
в апреле 1944 года при вы-
полнении боевого за да-
ния на  скалах возле села 
Гончарного. В  мае того  же 
года разведчицу посмерт-
но на г ра д и л и орденом 
Отечественной войны 2-й 
степени. 

Татьяна Плясунова,  
Виктория Ищенко

Улица Аллы Оношко

Улица Вакуленчука

Улица Вакуленчука
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Институт получил 
патенты и представил 
экспериментальные 
образцы сыра с фикоци-
анином, желе с водоро-
слями, водно-спиртовых 
растворов натуральных 
красителей из микрово-
дорослей

Ежегодно 30 сентября отмечается Всемирный день 
моря. Невозможно сосчитать, сколько растений 
и животных находится в этой таинственной синей глу-
бине. О новых открытиях севастопольских учёных мы 
поговорили с кандидатом биологических наук Анд-
реем Боровковым.

Вот уже шесть лет Андрей 
Борисович руководит отде-
лом биотехнологии и фито-
ресурсов в Институте био-
логии южных морей име-
ни А. О. Ковалевского РАН. 
В одно из старейших науч-
ных учреждений он при-
шёл ещё буду чи ст уден-
том Таврического нацио-
на льного у ниверси тета 
(сейчас Крымский федераль-
ный университет имени 
В.  И.  Вернадского  — прим. 
ред.). Главными учителями 
и вдохновителями Андрей 
Борисович называет учёных 
мирового уровня, с кем уда-
лось работать и у кого учить-
ся: Тренкеншу Рудольфа 
Павловича, Гулина Сергея 
Борисовича и  Александра 
Романовича Болтачёва.

Андрей Боровков и его ко-
манда  — авторы множест-
ва разработок и научных от-
крытий. В их числе – раз-
работка принципиальных 
схем культивирования ря-
да культур микроводоро-
слей для получения биоло-
гически активных веществ, 
включающие оригинальные 
приёмы интенсификации 
их биосинтеза; разработка и 
апробация в полупромыш-
ленных и промышленных 
условиях технологий од-
но- и двухстадийного про-
изводства микроводоро-
слей и ценных продуктов из 
них; создание уникально-
го альгобиотехнологическо-
го модуля по выращиванию 

микроводорослей и запуск 
опытно-эксперименталь-
ного микроводорослевого 
производства. Уникальный 
эксперимент позволит со-
здать биологические добав-
ки и добавлять водоросли 
в привычную пищу, чтобы 
обогатить её витаминами 
и минералами.
— Андрей Борисович, как 

давно Вы занимаетесь микро
водорослями и почему реши
ли организовать для них спе
циальную теплицу?
— Я  увлёкся этим в  на-

чале 2000-х годов, будучи 
студентом-практикантом. 
Водоросли привлекли ме-
ня сразу: они быстро растут, 
красивые, ещё и приносят 
столько пользы людям.

Почему решил организо-
вать теплицу? Всегда есть 
большая пропасть между 
научными исследования-
ми и  реальным производ-
ством. Люди производства 
и люди науки зачастую го-
ворят на абсолютно разных 
языках. Плюс есть формаль-
ные вещи, которые нуж-
но пройти на  пути к  про-
изводству: сертификация, 
получение опытных пар-
тий и так далее. Для реше-
ния всех этих вопросов бы-
ло принято решение создать 
технологический модуль, 
объединяющий производ-
ственные и  научные цели. 
Благодаря этому разработка 
технологий вышла на новый 
уровень.

Сама теплица введена 
в  эксплуатацию с  декабря 
прошлого года. За это вре-
мя было сделано множество 
научных экспериментов.

— Расскажите подробнее 
об экспериментах.

— На данный момент мы 
п р ов о д и м экс пе ри мен-
ты с  некоторыми ви да-
ми водорослей для повы-
шени я их проду ктивно-
сти. Добиваемся результата 
за счёт изменения режимов 
выращивания, подбора но-
вого состава питательных 
сред, применения органи-
ческих источников питания. 
Также занимаемся наработ-
кой опытных партий био-
масс.

Сейчас над проектом ра-
ботают 15 человек, которые 
ежедневно следят за  про-
грессом. Ведь сам процесс 
выращивания водорослей 
начинается задолго до  те-
плицы. Мы  берём малень-
к ий образец водорос ли 
в коллекции. В условиях ла-
боратории учёные прово-
цируют его более активный 
рост, чтобы в последующем 
перенести водоросли в  те-
плицу. Там уже можно ста-
вить опыты при естествен-
ном освещении.
— Вы и Ваша команда — ав

торы методики «программи
рования водорослей». В чём 
она заключается?

— Мы не  только изу ча-
ем водоросли, но  и  зани-
маемся вопросами измене-
ния их химического состава. 
Это значит, что мы можем 
управлять содержанием 
не  только белков, углево-
дов и липидов, а также ан-
тиоксидантов, пигментов 
и  даже микроэлементов. 
Для этого есть специально 
разработанные нами спо-
собы насыщения биомас-
сы микроводорослей йодом, 
цинком или селеном. Не се-
крет, что на территории на-
шей огромной страны есть 

йодо- и селенодефицитные 
регионы. За счёт наших тех-
нологий данную проблему 
можно нивелировать.
— Скажите, можно  ли до

бавлять водоросли в  дру
гие продукты питания, или 
их нужно употреблять как от
дельную пищевую добавку?
— Многие годы мы их раз-

рабатывали как отдельные 
пищевые добавки, но  уже 
полтора года разрабатыва-
ем именно пищевые про-
дукты, более привычные 
пот реби те лю. Это,  без-
условно, удобнее: капсу-
лы или порошок биологиче-
ски активных добавок по-
купают далеко не все, а вот 
м и нер а л ьна я в од а ,  ке-
фир или мороженое поль-
з у ю т с я поп у л я рно с т ью 
у большего числа жителей.

Наш институт уже полу-
чил патенты и представил 
экспериментальные образ-
цы сыра с  фикоцианином, 
желе с водорослями, расти-
тельного масла с повышен-
ной биологической ценно-
стью за  счёт добавки во-
дорос левы х экстрак тов, 
водно-спиртовых раство-
ров натуральных красите-
лей из микроводорослей.

Эти продукты из гидроби-
онтов содержат полинена-
сыщенные жирные кислоты, 
аминокислоты, витамины 
и  обладают радиопротек-
торной, противоопухолевой 
и детоксикационной актив-
ностью, иммуномодулиру-
ющими, регенерирующими, 
кроветворными, антиокси-
дантными свойствами.
— Сможем  ли мы у ви

деть результат Вашего тру
да на полках севастопольских 
магазинов?
— Мы очень на  это над-

еемся. Мы  готовы предло-

жить для организации мас-
сового производства тех-
нологию культивирования, 
не  требующую больших 
энергетических и  матери-
альных затрат, так как на-
ми используются естествен-
ные источники света и угле-
рода — солнце и углекислый 
газ из воздуха.

Также у нас есть разработ-
ки по  производству функ-
циональных продуктов пи-
тания, в  составе которых 
полезные экстракты из ми-
кроводорослей. Такая про-
дукция обладает антиок-
сидантной активностью, 
и м м у номод ул и ру ющ и м 
и протекторным действием.

Так как мы научный ин-
с т и т у т и  не  за н и маем-
ся производством пище-
вых продуктов, то сейчас 
ищем инвестора, который 
будет заинтересован в том, 
чтобы наладить производ-
ство. Мы верим, что наш по-
иск обязательно увенчается 
успехом и  люди, любящие 
экспериментировать и  на-
деющиеся, так же, как и мы, 
принести пользу людям, 
обязательно найдутся.
— Поделитесь планами 

на будущее.
— Мы планируем строи-

тельство промышленной 
теплицы в  рамках проек-
та научно-образовательно-
го центра мирового уровня 
«МореАгроБиоТех».

Ольга Пушина
Наталья Момот

Андрей Боровков
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«Музыка является моим 
спасением, моим вдох-
новением, моей отду-
шиной, она окрыляет, 
исцеляет», — Виктория 
Накорнеева

«Классическое искус-
ство — это и есть 
основа, нельзя его задви-
гать ни в какой дальний 
угол, потому что это веч-
ное», — Анна Качалова

НАЧАЛО ПУТИ
Начина лась м узыка ль-

ная карьера участниц дуэ-
та совершенно по-разному. 
Виктория Накорнеева рас-
сказывает: к  искусству её 
тянуло с детства. Она учи-
лась в музыкальной школе, 
затем в училище.

«Мама мне всегда расска-
зывала, что с самых малень-
ких лет, когда мы приходили 
в магазин, я останавливалась 
у  фортепиано, клала руку 
на клавиши и была околдова-
на магией этого инструмен-
та. И до сих пор музыка явля-
ется моим спасением, моим 
вдохновением, моей отдуши-
ной. Музыка окрыляет, исце-
ляет», — говорит Виктория.

Анна  же, наоборот, в  му-
зыкальной школе не  учи-
лась. Вокалом заинтересо-
валась, когда увидела в га-
зете «Слава Севастополя» 
объявление о наборе в класс 
театральной направленно-
сти в 14-й школе.

«Я  поступила в  9-й теа-
тральный класс, при этом 
нот не  знала. Когда я  уже 
в 11-м классе была, мы встре-
тились случайно с  препода-
вателем по  вокалу: она мо-
ей маме сказала, что что-
то во мне есть, и уговаривала 
меня поступить в музыкаль-
ное училище. Мама согла-
силась на  эту авантюру. 
Сложновато было, но  я  взя-
лась, быстро ноты выучи-
ла. Закончила училище с крас-
ным дипломом», — отмечает 
Анна.

ДУЭТ И ЕГО НАЗВАНИЕ
Анна и  Виктория позна-

комились в 2006 году, ког-
да Владимир Ким, сейчас 
художественный руково-
дитель и главный дирижёр 
Севастопольского симфо-
нического оркестра, гото-
вил произведение с хором 
и двумя солистками.

«Девушка, которая долж-
на была исполнять партию 

сопрано,  попа ла 
в  больницу, оста-
валось две недели 
до премьеры, и она 
мен я рекомендо-
ва ла  В лади мир у 
Николаевичу. Я тог-
да только начина-
ла, он скептически 
отнёсся, но  пове-
рил в мои силы», — 
вспоминает Анна.

Она признаётся: сразу по-
няла, что два голоса звучат 
гармонично. Об этом гово-
рит и её коллега:

«Её тембры вызвали у  ме-
ня такие реакции необычные, 
мурашки по коже, и мне пока-
залось, что наши голоса мо-
гут хорошо слиться. Мы по-
пробовали, и наши овертоны 
совпали».

Дуэт образовался в 2010-м, 
а  вот название «Меццо-
Сопрано» ему дали позже. 
Оно  обозначает слияние 
двух голосов: у Анны сопра-
но, у Виктории — меццо-со-
прано.

«Мы были в Белгороде на га-
стролях, поехали на  фести-
валь национальных культур 
городов-побратимов. И  ког-
да мы ехали по городу, я вдруг 
увидела вывеску «Сеть пицце-
рий «Меццо-сопрано» и говорю, 
Вик, смотри, какое название, 
почему бы нам не назвать се-
бя так же?» — рассказывает 
Анна.

Дуэт — это такой же кол-
лектив, как и трио, квартет 

и ли а нса мбль,  говори т 
Виктория. Поэтому слож-
ности тоже похожи — нуж-
но оттачивать созвучие го-
лосов, создавать из  них 
что-то единое, красивое, 
гармоничное.

«При этом удовольствие 
от такой работы удваивает-
ся. Если один голос — это кра-
сиво, то два голоса — это ещё 
красивее. Мы на сцене полу-
чаем удовольствие от пения, 
и  даже я  сейчас вам расска-
зываю, а у меня по спине бе-
гут мурашки»,  — отмечает 
вокалистка.

ТВОРЧЕСТВО И НАГРАДЫ
В   и с п о л н е н и и  д у э т а 

«Меццо-Сопрано» севасто-
польцы могут услышать ро-
мансы, оперу, а также клас-
сический кроссовер  — это 
сочетание элементов клас-
сической и  эстрадной му-
зыки, «облегчённая» версия 
классики.

«Мы в  рамках программы 
«Летний Севастополь» спели 
очень много программ. И вот 

именно программа 
классического крос-
совера очень была 
востребована на-
шими слушателя-
ми, люди аплодиро-
вали восторженно, 
бросали нам цветы 
на балкон. Это было 
красиво», — делит-
ся Виктория.

Любимого про-
изведения у неё в репертуа-
ре нет, но есть такие, кото-
рые всегда приносят успех:

«Называется «Последняя 
ночь» (Ultima nocte). С ним мы 
пять раз становились лауре-
атами международных кон-
курсов — настолько оно рас-
крывает наши голосовые 
возможности. Ещё наш ко-
ронный номер  — мы всегда 
поём «Севастополь — песня 
моя» севастопольского ком-
позитора Бориса Миронова, 
в его аранжировке».

Концерты в  Т уле, Бел-
городе, конкурсы в  Санкт-
Петербурге и  других го-
родах страны. Гастроли, 
н а г р а д ы ,  а п л о д и с м е н-
ты и  сама музыка  — вот 
то, что вдохновляет Анну 
и Викторию на новые твор-
ческие успехи.

«Я  всегда слушаю музыку, 
не переставая. Классическое 
искусство — это и есть осно-
ва, нельзя его задвигать 
ни в какой дальний угол, по-
тому что это вечное», — го-
ворит Анна.

«Самая ценная награда, это 
правда, я не говорю сейчас вы-
сокопарными словами, — это 
когда без всяких званий ты 
поёшь и  получаешь обрат-
ную энергию в  виде бурных 
аплодисментов. А потом уже 
можно сказать про заслу-
женного артиста, лауреата 
международных конкурсов», — 
подчёркивает Виктория.

РАБОТА С ДЕТЬМИ
Вок а листк и та к же пе-

редают свой опыт буду-
щим коллегам. Анна пре-
под аё т в   м у зы к а л ьной 
школе № 7, а  Виктория ру-
ководит Орлиновским цен-
т ром к ульт у ры и  дос у-
га. Подчёркивают: сейчас 
для развития детей гораздо 
больше возможностей, чем 
было раньше.

«В  составе нашего цент-
ра отремонтировано два 
к луба  — в  Новобобровке 
и Родниковом. Они наполне-
ны всем необходимыми инвен-
тарём, всеми инструмента-
ми для развития. К Новому 
году мы должны открыть 
клуб села Гончарного, в  ко-
тором проживают 700  жи-
телей»,   — рассказывает 
Виктория Накорнеева.

В  завершение нашей бе-
седы Анна Качалова дала 
такое напутствие начина-
ющим вокалистам: искать 
свой голос, прислушиваться 
к мнению опытных и име-
ни т ы х п репода вате лей, 
но  больше слушать себя. 
И  получать удовольствие 
от того, чем занимаешься.

Редакция газеты «Слава 
Севастополя» поздравля-
ет дуэт «Меццо-Сопрано» 
и  всех артистов с  насту-
пающим Днём музыки! 
Желаем творческих успе-
хов, вдохновения, новых 
побед и  только благодар-
ных слушателей!

Татьяна Зубкова

Она вдохновляет и придаёт сил, лечит душу и объединяет людей. 1 октября во всём 
мире отмечается Международный день музыки. В преддверии праздника мы пого-
ворили с севастопольским дуэтом «Меццо-Сопрано» — это творческий союз заслу-
женной артистки Крыма и Украины Виктории Накорнеевой и заслуженной артистки 
Севастополя Анны Качаловой.

Анна Качалова
Виктория Накорнеева
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В рамках нацпроекта «Культура» в детской музыкаль-
ной школе № 4 завершился капитальный ремонт. Здесь 
не только провели масштабные работы, но и осна-
стили кабинеты новыми музыкальными инструмен-
тами, оборудованием и литературой.

К а к выгл я де ла школа 
раньше, отлично помнят её 
выпускники, которые после 
обучения решили вернуться 
в родные стены.

«За эти годы, конечно, мно-
гое произошло, но  самое яр-
кое событие — капитальный 
ремонт, который был сде-
лан по  национальному про-
екту в  сфере образования. 
И он у нас завершился в ию-
не 2023  года»,  — рассказа-
ла преподаватель музы-
кальной школы № 4 Лариса 
Пиляева.

Ремонт длился около го-
да, за это время строители 

практически с нуля возвели 
новый фасад здания, заме-
нили коммуникации, кров-
лю, оборудовали учебные 
классы. Несмотря на то, что 
в  здании активно велись 
ремонтные работы, дея-
тельность школы не  пре-
кращалась. Юные музыкан-
ты продолжали занимать-
ся в классах других учебных 
учреждений.

«Все эти трудности вот 
таким благодатным зданием 
нам воздались. Было сложно, 
потому что дети занимались 
в разных помещениях, но ког-
да мы увидели конечный ре-

зультат, поняли, что не зря 
так долго терпели ремонт-
ные трудности. Потому что 
теперь у нас появилась свет-
лая, лучезарная, открытая, 
добрая детская музыкальная 
школа», — подчеркнула ди-
ректор музыкальной школы 
№ 4 Наталья Самошкина.

Ученик и м узыка льной 
школы теперь будут играть 
на  новых инструментах. 
Благодаря федеральному 
проекту «Культурная сре-
да» удалось купить рояль, 
пианино, домбры и гитары. 
Но особой гордостью школы 
стал баян «Юпитер» — это 
инструмент не только с вы-
сокой чувствительностью, 
но  и  с  глубоким насыщен-
ным звучанием.

«Он создан в Москве потря-
сающим мастером Сергеем 
Михайловичем Бариновым. 
Это один из лучших инстру-
ментов в мире, ему нет кон-
курентов. Естественно, на-
личие такого инструмента 
для нас открывает неогра-
ниченные возможности. Ну, 
как не играть на таком бая-
не?»  — рассказал препода-
ватель музыкальной школы 
№ 4 Александр Фомин.

Сейчас в  школе у чатся 
310  музыкантов совершен-
но разного возраста. Многие 
из  них даже приезжают 
на занятия из близлежащих 
сёл и районов города.

Евгения Квашнина,  
Кристина Солдатенкова, 

 Эдуард Новожилов,  
Анастасия Пипенко

По информации секретаря Общественной палаты Рос-
сийской Федерации, в составе общественной наблю-
дательной комиссии города Севастополя за период 
с 1 января по 1 июля 2023 года произошли изменения.

Общественная наблюда-
тельная комиссия образо-
вана в правомочном составе 
по решению совета Общест-
венной палаты Российской 
Федерации от  15.06.2023 
№   2 5 3 - С.   О с нов а н ие   — 
Ф е д е р а л ь н ы й  з а к о н 
о т   10.0 6. 2008  №   76 - ФЗ 

«Об общественном контроле 
за обеспечением прав чело-
века в местах принудитель-
ного содержания и о содей-
ствии лицам, находящимся 
в местах принудительного 
содержания».

В состав комиссии вошли 
четыре человека: Карташев 

Игорь Юрьевич, Конюшок 
Александр Владимирович, 
Остриков Михаил Игоревич, 
О с т р и к о в а  В а л е р и я 
Игоревна. Кроме того, пре-
кращены полномочия чле-
на общественной наблю-
дательной комиссии горо-
да Севастополя Федоренко 
Максима Олеговича.

А д р е с о бще с т вен ной 
 наблюдательной комис-
сии: 299011, г. Севастополь, 
ул. Ленина, 50, пом. 32.

10 ТЫСЯЧ ШАГОВ К ЖИЗНИ
В воскресенье, 1 октября, по всей стране пройдёт Все-
российская акция «10 тысяч шагов к жизни». Она приу-
рочена к Всемирному дню сердца (29 сентября) и Все-
российскому дню ходьбы (1 октября).

Девиз меропри яти я  — 
«О т   с е р д ц а  к   с е р д ц у ». 
Основная цель — популяри-
зация ходьбы как наиболее 
естественного и доступного 
вида физической активно-
сти, идеального для поддер-
жания здоровья и  физиче-
ской формы, и  профилак-
тика сердечно-сосудистых 
заболеваний. Но  органи-
заторы поднимают и  дру-
гие важные задачи: необ-
ходимость создания ин-
фраструктуры для ведения 
здорового образа жизни 

и  формировани я волон-
тёрского ЗОЖ-движения  — 
обу ченных инструкторов, 
которые своим личным 
примером и знаниями при-
влекают людей к  физиче-
ской активности.

Сре д и у час т ников а к-
ции  — десятки регионов, 
сотни городов, тысячи му-
ниципалитетов, более 1 млн 
жителей нашей страны. 
Присоединиться могут все 
желающие, в рамках акции 
также можно вступить в дви-
жение «Волонтёры за ЗОЖ».

АКЦИЯ «10 ТЫСЯЧ ШАГОВ К ЖИЗНИ» 
В СЕВАСТОПОЛЕ

Стартует 1 октября 2023 го-
да в  09:00  в  Парке Победы 
у памятника святому Георгию 
Победоносцу. Для  участия 
и  получения сертификата 
нужно  зарегистрироваться 
на сайте Лиги здоровья нации: 
ligazn.ru/Reg10KSteps2023.

Старт в  других районах 
города:

•  09:00 — Андреевский 
МО: Парк Прибрежный 
(от Андреевского Дворца 
культуры);

• 09:00 — Верхнесадовский 
МО: стела в районе 
усадьбы Кокараки 

между с. Верхнесадовое 
и с. Дальнее (участок 
Большой Севастопольской 
тропы);

• 09:00 — Ленинский МО: 
сквер 60-летия СССР 
(у фонтана);

• 09:00 — Орлиновский 
МО: детская площад-
ка на ул. Тюкова, у зда-
ния администрации 
Орлиновского МО;

• 10:00 — Нахимовский МО: 
эко-парк «Лукоморье».

Проведите время не  толь-
ко весело, но  и  активно, 
присоединяйтесь!

10 Новости города



ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

В 2023 году в раз-
ных регионах России 
зафиксировано более 
1 500 случаев заболева-
ния бешенством у живот-
ных и более 200 случаев 
среди людей, в том числе 
в Севастополе и Крыму

Среди симптомов бешен-
ства у животных: 
обильное слюнотечение, 
затруднение глотания, 
судороги, нехарактерная 
агрессия

С 18 по 24 сентября севастопольцы написали более 
1 700 обращений к органам власти в соцсетях 
и на платформе «Госуслуги. Решаем вместе». 

Вплоть до пятницы лиди-
рующей темой было благо-
устройство. После ракетной 
атаки на Севастополь Центр 
управления регионом за-
фиксирова л значитель-
ное число вопросов о  ра-
боте системы оповещения 
и укрытиях.

В  понедельник на  аппа-
ратном совещании губерна-
тор поручил усилить рабо-
ту по актуализации данных 
об укрытиях в жилых домах, 
назначению ответственных 
за хранение ключей.

Также Михаил Развожаев 
отметил, что севастополь-
ц ы со о бщ а л и о  некор-
ректном поведении во-
дителей общественного 
транспорта во  время сиг-
нала «Воздушная трево-
га» в  пятницу и  с уббо-
ту. И. о. заместителя гу-
б ерн ат ор а П а в е л Иено 

доложил, что перевозчики 
получат соответствующие 
разъяснения.

Жители города также пи-
шут, что в некоторых райо-
нах звук сирены воздушной 
тревоги тихий или его сов-
сем не слышно. Вопрос про-
комментировал губернатор:

«Для информирования в Се-
вастополе задействуются 
сирены и  громкоговорители 
Региональной автоматизи-
рованной системы централи-
зованного оповещения населе-
ния (развёрнуто 80 комплек-
тов ТСО). Систему РАСЦО 
начали воссоздавать в Севас-
тополе в 2016 году, и с это-
го времени мы регулярно на-
ращиваем зону покрытия. 
Мы продолжаем работу над 
ликвидацией проблемных 
мест уличного оповещения».

Михаил Развожаев на-
помнил, что кроме звука 

сирены, оповещение о воз-
д у шной тревоге даётся 
на  радио- и  телеканалах, 
а также в его телеграм-ка-
нале: t.me/razvozhaev.

Из  обращений граждан 
на аппаратном совещании 
также обсудили нарекания 
по ремонту дорог в сельской 
местности. Объекты, как 

рассказал Павел Иено, уже 
находятся на контроле.

Задать вопросы или на-
писать о проблеме, связан-
ной с  деятельностью ор-
ганов власти, можно на их 
официаль ных страницах 
во  ВКон такте, Одно класс-
никах или Телеграм, а также 

на платформе «Госуслуги. 
Решаем вместе»  — серви-
сом можно воспользовать-
ся через виджет во  ВКон-
такте, приложение или сайт 
pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления 
регионом г. Севастополя

Ежегодно 28 сентября отмечается Всемир-
ный день борьбы против бешенства. Сейчас борьба 
с этим опасным инфекционным заболеванием — важ-
нейшая задача не только ветеринарии, но и здраво-
охранения. Люди могут заразиться при контакте, укусе 
или попадании слюны инфицированного животного 
на повреждённую кожу или слизистые.

Основная мера борьбы 
с  бешенством  — своевре-
менная вакцинация живот-
ных. Процедуру в  Севас-
тополе проводят бесплат-
но, владельцам питомцев 
необходимо лишь предо-
ставить животное для при-
вивки. На  протяжении го-
д а  со т р у д н и к и г о с в е т-
службы организовывают 
выездные прививочные 
пункты во  всех районах 
и населённых пунктах реги-
она. График работы пунктов 
вакцинации на ближайшую 
неделю всегда можно най-
ти в  официальной группе 
«Ветеринарная служба го-
рода Севастополя» в  соц-

сети «ВКонтакте», а  так-
же на сайте Правительства 
Севастополя.

Всего в  этом году про-
тив бешенства ветеринар-
ные специалисты уже при-
вили более 20 тысяч собак 
и кошек.

Своих животных можно 
бесплатно привить:
• каждую пятницу 

с 09:00 до 14:00 в гос-
ветпункте «Ленинский» 
по адресу ул. Толстого, 
16, телефон: 
+7 (978) 300-93-23;

• каждую субботу 
с 10:00 до 14:00 в госвет-
пункте «Орлиновский» 

по адресу с. Орлиное, 
ул. Тюкова, 60а, теле-
фон: +7 (978) 942-90-31.

Заразиться бешенством 
можно и  от  диких зверей. 
Во время прогулки по лесу 
будьте бдительны, не при-
ближайтесь к  животным: 
они могут проявлять агрес-
сию или же, наоборот, быть 
неестественно ласковы-
ми, но идти с ними на кон-
такт нельзя! Если живот-
ное представл яет у г ро-
зу для человека  — нужно 
обратиться в МЧС. В случае, 
если есть угроза для живот-
ного, обращайтесь в  Сев-
природ надзор по телефону 
+7 (8692) 49-29-40.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ 
УКУСИЛА СОБАКА

Первое и  са мое гла в-
ное правило  — обратить-
с я в   б л и ж а й ше е ме д и-
цинское учреждение для 
профи ла к ти ческой ва к-
цинации против бешенст-
ва. Покусавшую собаку не-
обходимо доставить в бли-
жайшее госветучреждение 
для осмотра и изолирован-

ного  содержания в течение 
10 дней. Сделать это могут 
либо владельцы животных, 
либо сотрудники учрежде-
ния «Парки и скверы», если 
животное безнадзорное.

Помните: при появлении 
признаков бешенства нуж-
но немедленно сообщить 
об  этом в  государствен-
ную ветеринарную службу 
по телефонам: 

+7 (978) 300-95-65, 
+7 (8692) 49-28-20, 
+7 (8692) 48-94-16.

Ближайшая вакцинация 
против бешенства в выезд-
ных прививочных пунктах 
пройдёт в субботу, 30 сентя-
бря 2023 года.

10:00—12:00:
• Ленинский район: 

ул. Мечникова 5  
(возле почты);

• ЖК «Уютный Квартал» 
на перекрёстке  
ул. Корсунская 
и ул. Пионерская (воз-
ле хозяйственного 
магазина);

• на перекрёстке  
ул. 6-я Бастионная 
и ул. Генерала Петрова;

• Гагаринский район: 
на пл. 50-летия СССР 
(возле к\т «Россия»);

• на пересечении 
ул. Меньшикова 
и ул. Глухова.

12:30—14:30:
• Ленинский район: пере-

крёсток ул. Фурманова, 
ул. Киянченко 
и ул. 8 Марта;

• перекрёсток 
ул. Керченская 
и ул. Демидова;

• перекрёсток 
ул. Нефёдова 
и ул. Партизанская;

• Гагаринский район: 
пр. Гагарина, на конеч-
ной остановке маршру-
та № 2;

• на пересечении  
ул. Репина 
и ул. Российская.
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30 СенТября

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Мастер-класс 
«Археологическая 

песочница» (6+)
— 9:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Котёнок по имени Гав» (0+)

— 11:00 —

Российская государственная 
художественная галерея

Экскурсия «Севастополь 
в изобразительном 

искусстве» (6+)
— 12:00—15:00 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Читка-эскиз «Штурм» (12+)

— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Спектакль  

«Notre-Dame de Paris» (16+)
— 19:00 —

1 окТября

Государственный историко-
археологический музей-
заповедник «Херсонес 

Таврический»

Выставка  
«Золотой Витязь» (0+)

— 9:00-18:00 —

Экспозиция в кинотеатре 
«Москва»

Мастер-класс  
«Магия акварели» (6+)

— 10:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств
Спектакль «Новые 

приключения Аладдина» (0+)
— 11:00 —

Библиотека дружбы народов
Семейные посиделки 

«Вместе с бабушкой, вместе 
с дедушкой» (0+)

— 11:00 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Концерт  

«В ярких ритмах джаза» (12+)
— 19:00 —

2 окТября

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Экскурсия по театру (6+)
— 16:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт «Полуфинал КВН 
в Севастополе» (16+)

— 19:00 —

3 окТября

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт «Молодая гвардия. 
Чёрный январь 1943 года» 

(12+)
— 11:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт «День пожилых 
людей» (0+)

— 15:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт «90 лет оркестру 
Карельской государственной 

филармонии» (12+)
— 19:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Коллектив создан в  декабре 
2020 года по инициативе губер-
натора Севастополя Михаила 
Развожаева.

С в о ё т в орче с т в о с л у ш ат е-
лям подарят профессиональные 
музыканты и  солисты Эдуард 
Зайцев, Ирина Князева, Виктор 
Никулин. Художественный ру-
ководитель и главный дирижёр 
оркестра  — капитан 1-го ран-
га в отставке, заслуженный де-
ятель иск усств России Игорь 
Князев.

В репертуаре оркестра — попу-
лярные классические оркестро-
вые, маршевые и танцевальные 
произведени я, переложени я 
народных мелодий и  эстрад-
ных композиций, ретро-произ-
ведения и  произведения воен-
но-патриотической тематики, 
джазовые композиции, мело-
дии отечественных и  зарубеж-
ных композиторов, а также пес-
ни из популярных кинофильмов 
и мультфильмов.

ЧТО УСЛЫШАТ ЗРИТЕЛИ
Более 20 музыкальных компо-

зиций: «Вечная любовь» из кино-
фильма «Тегеран 43», фантазия 
о России из кинофильма «Тени ис-
чезают в полдень», песни «Верни 
мне музыку», «Счастья тебе, 
Земля моя», «Утро», «Нежность», 
«Синяя вечность», «Эхо любви», 
«Я люблю тебя, жизнь» и многие 
другие. Также прозвучат попур-
ри на темы из советских фильмов.

Завершит праздничную про-
г р а м м у  л е г е н д а р н а я  п е с -
ня композитора Константина 
Листова и поэта Георгия Рублёва 
«Севастопольский вальс».

ДАТА И ВРЕМЯ КОНЦЕРТА:
1 октября в 15:00 на территории 

музея-заповедника «Херсонес 
Таврический» (Античный театр). 
Вход свободный!

КАК ДОБРАТЬСЯ:
К  воротам музея-заповедни-

ка вас доставит автобус № 22 
«5-й км — Херсонес Таврический».

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!
ПЯТНИЦА, 29.09

Без осадков

СУББОТА, 30.09

Без осадков

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 01.10

Без осадков

t° ВОДЫ:

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В СЕНТЯБРЕ:

• 6—8 сентября —  
3 балла.

• 8—13 сентября —  
2 балла.

• 13 сентября —  
4 балла.

• 21 и 22 сентября —  
3 балла.

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

+15 | +26

+15 | +24

+14 | +24

+21—23

 ночь день

 ночь день

 ночь день

12 Хорошей недели

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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